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ATA DA SESSÃO EXTRAORDINÁRIA DA 
CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE 
MEDICINA DA BAHIA (FMB) DA 
UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA (UFBA), 
REALIZADA EM 1º DE DEZEMBRO DE 2020. 

 
Às nove horas e cinco minutos do primeiro dia do mês de dezembro de dois mil e vinte, reuniu-se – em 1 
sessão extraordinária – a Congregação da Faculdade de Medicina da Bahia (FMB) da Universidade 2 
Federal da Bahia (UFBA), presidida pelo Diretor da FMB, Prof. LUÍS FERNANDO FERNANDES ADAN, e 3 
com a presença dos seguintes membros: JOSÉ VALBER LIMA MENESES – Vice-diretor da FMB; REGINA 4 
TERSE TRINDADE RAMOS – representante no Conselho Acadêmico de Pesquisa e Extensão (CAPEX); 5 
SUMAIA BOAVENTURA ANDRÉ – representante no Conselho Acadêmico de Ensino (CAE); VERA LÚCIA 6 
RODRIGUES LOBO – Coordenadora do Colegiado de Graduação em Medicina; ANA ANGÉLICA MARTINS 7 
DA TRINDADE – Chefe do Departamento de Medicina Preventiva e Social (DMPS); ANA CLÁUDIA COUTO 8 
SANTOS DA SILVA - Chefe do Departamento de Saúde da Família (DSF); ANDRÉ LUIZ PEIXINHO – vice-9 
chefe do Departamento de Saúde da Família (DSF); CARINA PIMENTEL SOUZA BATISTA - representante 10 
docente da Classe B (Assistentes); CLOTÁRIO NEPTALI CARRASCO CUEVA - chefe do Departamento de 11 
Anestesiologia e Cirurgia (DAC); EDIRIOMAR PEIXOTO MATOS – representante docente da Classe E 12 
(Titulares); JOAQUIM CUSTÓDIO DA SILVA JÚNIOR – representante docente da Classe A (Auxiliares, 13 
Assistente A e Adjunto A); MÁRCIO JOSBETE PRADO - chefe do Departamento de Ginecologia, 14 
Obstetrícia e Reprodução Humana (DGORH), MARIA ERMECILIA ALMEIDA MELO – Chefe do 15 
Departamento de Medicina Interna e Apoio Diagnóstico (DEPMD), MÁRIO CASTRO CARREIRO – Chefe do 16 
Departamento de Cirurgia Experimental e Especialidades Cirúrgicas (DCEEC), MITERMAYER GALVÃO DOS 17 
REIS – chefe do Departamento de Patologia e Medicina Legal (DPML), PRISCILA PINHEIRO RIBEIRO 18 
LYRA – chefe do Departamento de Pediatria (DPED), LILIANE ELZE FALCÃO LINS KUSTERER – 19 
Coordenadora do Programa de Pós-graduação em Medicina e Saúde (PPgMS), DAYSI MARIA DE 20 
ALCÂNTARA JONES – representante docente da Classe D (Associados); TERESA CRISTINA MARTINS 21 
VICENTE ROBAZZI – Vice coordenadora do Colegiado de Graduação em Medicina; WANIA MÁRCIA DE 22 
AGUIAR – Chefe do Departamento de Neurociências e Saúde Mental (DNcSM); FILIPE MACEDO 23 
CORDEIRO, GIOVANNA HERZER SANTANA, MARIA CLARA COSTA, NESTOR CARVALHO SUZART e 24 
TOMAS MATTEDI CARVALHO – representantes discentes. A sessão também contou com a presença dos 25 
convidados: MARTA BALTAZAR DOS SANTOS CERQUEIRA e o Sr. LUIS BISPO ALMEIDA - Técnico em 26 
Tecnologia da Informação como apoio. A sessão foi realizada via da Conferência Web da RNP (Rede 27 
Nacional de Ensino e Pesquisa) no link https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/fmb-congregação 28 
(compartilhado previamente, quando da convocação dos seus membros) e foi convocada por meio do 29 
Ofício Circular FMB-UFBA n°010/2020, expedido no dia 27 de novembro de 2020, com a finalidade 30 
específica de apreciar o pedido de prorrogação de prazo e valor do contrato 129/2016 SESAB 31 
x UFBA e do contrato 56/2017 UFBA x FAPEX, referentes ao “Serviço de gestão para serviço 32 
docente-assistencial com o intuito de capacitar e formar profissionais especializados para 33 
atuação em centros de atenção psicossociais de álcool e outras drogas, visando a promover 34 
apoio matricial aos municípios do estado da Bahia para a estruturação das redes de atenção 35 
integral a usuários de álcool e outras drogas” (Documento: 23066.029650/2020-20). Tendo 36 
verificado a existência de quórum, o Presidente fez a abertura da reunião, pontuando que a convocação 37 
em caráter excepcional se deu em razão do prazo para renovação dos referidos contratos que viabilizam 38 
a manutenção das atividades do Centro de Atenção Psicossocial Álcool e Drogas (CAPS-AD) Gregório de 39 
Matos – atividade de extensão do Departamento de Saúde da Família (DSF) desta unidade. A vigência 40 
findará em 27/12/2020 necessitando de uma definição por esta Congregação, em tempo hábil para os 41 
trâmites seguintes de renovação, se assim for decidido. Na sequência o Presidente passou a palavra ao 42 
Prof. André Luiz Peixinho, relator da proposta, que por sua vez franqueou a palavra primeiramente à 43 
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Prof.ª Marta Baltazar dos Santos Cerqueira, coordenadora do CAPS-AD Gregório de Matos, a qual fez a 44 
apresentação de uma proposta de restruturação das atividades do CAPS-AD Gregório de Matos por eixos. 45 
Inicialmente, lembrou aos membros ter iniciado os trabalhos na Coordenação, de forma efetiva, somente 46 
em março deste ano. Contou sobre o funcionamento do Centro no período da pandemia, bem como 47 
todas as restrições e obstáculos encontrados para manutenção dos atendimentos. Relatou também sobre 48 
a continuidade do trabalho de formação e matriciamento, de forma remota, destacando ter obtido 49 
sucesso, conseguindo atingir mais municípios que em condições normais. Além disso, salientou ter sido 50 
possível otimizar o tempo com relação aos programas de formação e capacitação. Em seguida 51 
apresentou a proposta, ressaltando as atividades que foram iniciadas em 2019 e executadas em 2020, 52 
bem como outras atividades planejadas para 2021, a saber: no eixo de formação: realizar capacitações 53 
sobre o cuidado às pessoas que fazem uso abusivo de substâncias psicoativas (SPA) para profissionais de 54 
serviços da Rede de Atenção Psicossocial da Bahia (RAPS-BA) utilizando novas tecnologias de 55 
comunicação; manter e incentivar pesquisas e produção científica sobre a temática central do CAPS-ad; 56 
realizar de Seminários Temáticos semestrais (on-line e presencialmente), assim que houver permissão 57 
das autoridades sanitárias; produzir materiais educativos norteadores do cuidado ao usuário de SPA; 58 
intensificar a supervisão de residentes, estagiários e estudantes; ofertar permanentemente capacitação 59 
interna aos colaboradores sobre cuidados ao usuário de SPA; no eixo de matriciamento: realizar 60 
encontros matriciais mensais com os diversos componentes da RAPS identificando um serviço por mês a 61 
partir da avaliação de prioridade; matriciar e apoiar os distritos Barra/Rio Vermelho e Brotas na   atenção 62 
ao cuidado ao usuário de SPA, a Casa da Ladeira (mínimo de uma visita mensal) e a SEMPRE (Barbalho e 63 
Barris) com uma visita mensal; no eixo assistência: acolhimento: sob livre demanda, diário, porém a 64 
matrícula no serviço será restrito a residentes do Centro Histórico, Barbalho e Barris. Após o acolhimento 65 
e matrícula, cada usuário terá um técnico de referência (TR) designado para orientar o plano terapêutico 66 
singular (PTS); grupos/oficinas: por livre demanda e realizadas com o máximo de 12 participantes em 67 
turnos (manhã ou tarde), com a oferta de lanche aos participantes; recepção/portaria: liberação de 68 
acesso e direcionamento do usuário, conforme demanda (acolhimento de grupos ou atendimento 69 
individual). O usuário matriculado sem agendamento no dia, não poderá ter acesso às dependências do 70 
CAPS; os atendimentos individualizados deverão ser previamente agendados e poderão ser realizados 71 
remotamente (on-line) ou presencialmente; as situações de crise deverão ser conduzidas pelo plantonista 72 
e o TR. A Professora destacou que as ações de prevenção às crises deverão ser realizadas por todos os 73 
colaboradores tanto no serviço, quanto no território através de campanhas informativas sobre o 74 
funcionamento do serviço, suas normas internas e suas ofertas à população. Dentre essas ações de 75 
prevenção de crises, ressaltou: apresentar a nova proposta do serviço a cada paciente; reinstituir a carta 76 
de compromisso usuário/CAPS. Posteriormente, mostrou fotos da nova casa (Rua Saldanha da Gama, 35, 77 
no Pelourinho), destacando não ter conseguido realizar atendimentos, em virtude de serviços de 78 
infraestrutura ainda pendentes de instalação, a exemplo da telefonia e da internet, além de pontos de 79 
umidade nas salas que precisam ser reparados de forma a oferecer condições salubres aos funcionários. 80 
Destacou que a SUMAI tem realizado visitas constantes, estando em processo de conclusão de todos os 81 
serviços. Atualmente, o Centro está funcionando em salas provisórias da Aliança de Redução de Danos 82 
ainda na sede da FMB. Por fim, lembrou aos participantes sobre o Seminário CAPS + Centro de 83 
Convivência/OSID, a ser realizado no dia 09/12/2020 das 13h30 às 17h00, evento este onde os 84 
colaboradores terão a oportunidade de apresentar as pesquisas realizadas dentro do CAPS. Dando 85 
sequência, foi franqueada a palavra para manifestação dos presentes. Inscrito, Prof. Mitermayer Galvão 86 
dos Reis, parabenizou a apresentação da Profa. Marta Cerqueira e aproveitou a oportunidade para 87 
sugerir formas de captação de financiamento e apoio para as demandas de infraestrutura da nova sede 88 
do CAPS. Com a palavra, a Prof.ª Sumaia Boaventura André leu parcialmente o OFÍCIO Nº 89 
091/2020/DIREX, expedido pela Fundação de Apoio à Pesquisa e à Extensão (FAPEX), no qual, em 90 
referência ao contrato 56/2017 (onde a instituição atua como gestora dos recursos), foi feita uma 91 
avaliação crítica da atuação da FAPEX no aludido projeto, “originada de legítima preocupação com a 92 
continuidade da sua gestão nos termos atuais”, bem como solicitada a abertura de tratativas que 93 
viabilizem a manutenção do projeto, em face às questões relatadas nesse ofício. Dos fatos que 94 
motivaram a manifestação da FAPEX destaca-se a fragilidade na segurança física e mental dos técnicos 95 
do projeto em razão das vicissitudes do trabalho com usuários do serviço, dependentes de substâncias 96 
psicoativas, com ou sem outros transtornos mentais associados. Devido ao perfil dos assistidos pelo 97 
CAPS-AD, a FAPEX tem sido recorrentemente procurada pelos empregados contratados no interesse do 98 
projeto com relatos de “ansiedade, medo, situações de ameaça e violência por parte desses usuários, 99 
sem que haja previsão no plano de trabalho visando uma estrutura e suporte adequados para garantir a 100 
saúde e a segurança no exercício da atividade profissional”. Tal situação onera a atuação da Fundação 101 
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que, responsável pela contratação de recursos humanos, atrai para si toda a responsabilidade decorrente 102 
da relação de emprego, inclusive no que diz respeito à segurança e saúde do trabalhador, ainda que não 103 
tenha controle das situações por eles relatadas. A Profa. Sumaia Boaventura ressaltou que embora seja 104 
inegável o valor social e relevância das atividades do CAPS-AD, considera que este relatório enviado pela 105 
FAPEX evidencia claramente a necessidade de um redesenho das atividades e da parte orçamentária para 106 
dar conta destas sinalizações. Destacou também que uma vez a FMB sendo signatária do Convênio, a ela 107 
cabe a responsabilidade de não onerar ou amplificar sua competência. Reforçou a sua preocupação 108 
administrativa e técnica que requer uma readequação. Compreende o perfil dos assistidos, entretanto 109 
nos termos do Convênio, o objetivo primordial é a capacitação dos profissionais no que tange a garantir a 110 
segurança dos funcionários, servidores e docentes. Em réplica, a Profa. Marta Cerqueira fez alguns 111 
esclarecimentos à Profa. Sumaia Boaventura, destacando que as preocupações mencionadas pela 112 
Professora são pertinentes e que também são inquietudes do CAPS. Salientou que os acontecimentos 113 
mencionados foram anteriores a sua gestão e que desde março deste ano, foi registrada apenas uma 114 
ocorrência com usuário. Com relação às questões trabalhistas, informou que alguns dos funcionários do 115 
CAPS não receberam de forma isonômica o aditivo de insalubridade e, em decorrência disto, foram 116 
gerados alguns processos junto à FAPEX. Salientou que a proposta de restruturação apresentada 117 
contempla ações de capacitação da equipe para lidar com situações de crise, de forma a minimizar esses 118 
possíveis episódios com os assistidos. Sinalizou a necessidade de um médico clínico para atendimento no 119 
Centro. Por fim, ressaltou a importância de uma maior participação de outros departamentos de forma a 120 
oferecer o CAPS como cenários de prática para alunos e/ou residentes. A Profa. Daysi Maria de Alcântara 121 
Jones concordou com a necessidade de um médico clínico, bem como sugeriu um endocrinologista para 122 
assistência ao CAPS para tratamento de distúrbios psíquicos decorrentes de patologias endócrino-123 
metabólicas. Em seguida, o Prof. André Luiz Peixinho fez breve relato histórico do Centro, relatando 124 
acontecimentos e observações pertinentes, as quais substanciaram o seu parecer, lido em seguida. Após 125 
a leitura, indicou pela aprovação da prorrogação do prazo e valor do referido contrato. Adicionalmente, 126 
teceu alguns comentários a respeito da sua vinculação à Federação Espírita do Estado da Bahia no bairro 127 
do Pelourinho desde o ano de 1967. Destacou conhecer todos os entraves, riscos e adversidades do 128 
Centro Histórico, entretanto, atentou para a relevância biológica, psicológica e espiritual do atendimento 129 
a esta população. Em suas palavras: ”O CAPS funciona como uma espécie de Célula de Sanidade no meio 130 
da Insanidade que grassa àquela população.” Reforçou ser um trabalho que deve ser valorizado, em 131 
função da sua significância não apenas para os moradores daquela localidade, como também para toda a 132 
sociedade. Concordou que a exposição à realidade sociopsicológica dos assistidos, exige medidas de 133 
segurança, as quais já estão sendo providenciadas. O Prof. Luís Adan salientou a importância da 134 
discussão deste Contrato pelo coletivo da unidade. Em seguida fez um pedido à reflexão sobre a baixa 135 
adesão dos professores do DSF ao projeto. Por fim, destacou não haver intenção de suspensão do 136 
serviço, todavia, informou da necessidade de uma profunda discussão e restruturação do seu formato, 137 
escopo da docência e assistência. A Prof.ª Sumaia Boaventura concordou com o parecer do Prof. André 138 
Peixinho e o parabenizou por toda dedicação em viabilizar ações sociais na FMB. Informou saber os 139 
percalços em relação à assistência às populações negligenciadas e reconheceu os esforços e o bom 140 
trabalho da Profa. Marta Baltazar. Ao final, reforçou a necessidade de um direcionamento de verba 141 
(dentro do redesenho orçamentário do contrato) para pequenos consertos e/ou manutenção da 142 
infraestrutura, caso não esteja contemplado no convênio com a Secretaria Estadual de Saúde. Em 143 
resposta, o Prof. Luís Adan informou à Profa. Sumaia Boaventura estar contemplado em contrato essa 144 
rubrica. Em suas considerações finais, o Prof. André Peixinho concordou com a necessidade de um maior 145 
envolvimento dos professores do DSF de forma a atender integramente à população. Por fim, ressaltou 146 
que dentre os propósitos em andamento está a verificação da viabilidade do acréscimo de áreas docente 147 
assistencial em Saúde da Família. Encerrada discussão, foi posto em votação, tendo sido aprovada pela 148 
maioria absoluta dos votos, com três abstenções (Prof. Ediriomar Peixoto Matos, Prof.ª Kionna Oliveira 149 
Bernardes Santos e estudante Tomaz Mattedi Carvalho), a renovação dos supracitados contratos por 150 
mais 01 (um) ano. Nada mais havendo a tratar, o Presidente da Congregação agradeceu a participação 151 
de todos e encerrou a reunião da qual eu, Fabiana Costa Lavigne, Secretária Executiva, lavrei a presente 152 
ata que após aprovação, será assinada por mim e por todos os membros presentes à reunião ordinária 153 
futura. Salvador, 1º de dezembro de 2020.// 154 

 
Ata aprovada na sessão ordinária da Congregação da FMB/UFBA de 19/01/2021. 
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(Assinado eletronicamente em 29/01/2021 10:39 ) 
SUMAIA BOAVENTURA ANDRE 
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR
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(Assinado eletronicamente em 29/01/2021 12:36 ) 
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(Assinado eletronicamente em 01/02/2021 18:34 ) 
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                                    TERMO DE APROVAÇÃO DE ATA 

 

Eu, Valéria de Matos Borges, representante do Colegiado do Programa de Pós-graduação em 

Patologia Humana e Experimental – PPgPAT da egrégia Congregação da Faculdade de Medicina 

da Bahia (FMB) da Universidade Federal da Bahia (UFBA), declaro que a ata da reunião 

extraordinária realizada no dia 01 de dezembro de 2020, foi aprovada no dia 19 de janeiro de 

2021, via Web Conferência da Rede Nacional de Ensino e Pesquisa - RNP. 

 

Como membro da plenária, firmo abaixo a minha concordância. 

 

 

Salvador, 18 de fevereiro de 2021  

 

 

_______________________________________ 

Prof.ª Valéria de Matos Borges 
Coordenadora do PPgPAT da FMB/UFBA 
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                                    TERMO DE APROVAÇÃO DE ATA 

 

Nós, representantes do Corpo Discente da egrégia Congregação da Faculdade de Medicina da 

Bahia (FMB) da Universidade Federal da Bahia (UFBA), declaro que a ata da reunião 

extraordinária realizada no dia 01 de dezembro de 2020, foi aprovada no dia 19 de janeiro de 

2021, via Web Conferência da Rede Nacional de Ensino e Pesquisa - RNP. 

Como membros da plenária, firmamos abaixo a nossa concordância. 

 

Salvador, 23 de fevereiro de 2021 

  

___________________________________________ 
Filipe Macedo Cordeiro 
Matrícula: 218116599 

 
____________________________________________ 

Giovanna Harzer Santana 
Matrícula: 218120200 

 
____________________________________________ 

Tomaz Mattedi Carvalho 
Matrícula: 219215767 
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